

Las libertades no se dan:
Se toman.

F. KROPOTKINE

EL HAMBRIENTO

Pedir es implorar
Recabamos por la acción
EL HAMBRIENTO

SALE CADA MES

Periódico antipolítico, defensor de las ideas libertarias—Dirección: casilla N. 1076

A todos los anarquistas del mundo

CARTA DE UNA CÁRCEL RUSA (1)

Como es sabido, los presos por cuestiones políticas en Rusia reciben ayuda de la Cruz Roja. En la cárcel de Vilna dicha ayuda consiste en medio kilo de azúcar, un poco de té y algo de tabaco lo cual se reparte entre los necesitados todos los sábados.

Como se ve, la ayuda es muy insignificante; sin embargo, es una gran cosa, aquí en la cárcel, donde la gente es alimentada con comidas que ni los animales comen siempre. Es imposible vivir con el pan quemado y la sopa sucia, llena de bichos. La miseria es tan grande entre los presos, que muchas veces sucede que hombres condenados a muerte, piden se les mande un cigarrillo ó azúcar. Tal pedido produce una impresión extraña; un hombre que ya tiene la soga sobre su pescuezo, piensa todavía en tales pequeneces..... Pero, cuando se recuerda que han pasado meses y meses faltándoles todas estas cosas, cuando se recuerda cómo es la soga carcelaria; muy fácil se puede entender lo natural de tal pedido, y no se extraña más del hecho de que se interesen por un cigarrillo antes de la muerte.

Sóloamente un sentimiento de indignación os invade hacia todos aquellos que han hecho tan barata la vida de los hombres hacia aquellos que han llevado al moribundo hasta tal miseria, que puede ocuparse de un poco de azúcar en los últimos momentos, como si esto fuera su último fin en la vida.

Sin embargo, hay todavía gente, miembros de partidos, que no ven lo trágico de esto y que dicen que no todos tienen derecho al trozo de azúcar en la cárcel.

Hace poco tuvimos que elegir al «starosta», que reparte la ayuda de la Cruz Roja entre los presos. La elección del «Starosta» puede efectuarse cuando los presos van al baño, único sitio en la cárcel donde todos se reúnen.

Los anarquistas, sabiendo que circula un rumor sobre un úkase de la Cruz Roja de afuera, según el cual ellos, los anarquistas, sean excluidos de los partidos que pueden recibir la ayuda han presentado en las elecciones, la siguiente pregunta: ¿Todos los presos políticos tienen el derecho del voto, ó los anarquistas están excluidos de eso?

Los socialistas—demócratas más importantes no han contestado directamente a esta pregunta, muchos la han oído y no han dicho nada, no tuvieron el coraje de decir públicamente lo que antes hablaron y que me confiaron a mí personalmente. Pero, aquí ha saltado un «hombrecillo» que declaraba: «Yo mismo habé con la Cruz Roja y me dijeron de que no hay que ayudar a los anarquistas y apropiadores».

Yo no sé si lo ha dicho por sí mismo, ó si la Cruz Roja de afuera lo ha dispuesto. Pero, es un hecho de que los socialistas—demócratas no han desmen-

tido lo que dijo el primero. Hablaron mucho y querían demostrar de que si la Cruz Roja lo ha dispuesto de que se excluya a los anarquistas, sin embargo, ellos no han hecho ninguna excepción, y les ayudarán en lo futuro con todo lo posible. Pero, los anarquistas con un sentimiento de valor propio, se han decidido á no recibir limosnas, si es que no tienen derecho á la ayuda de la Cruz Roja, como todos los grupos revolucionarios y han resuelto no aceptar la ayuda—pequeña, pero imprescindible aquí en la cárcel.

Yo os pregunto: ¿acaso la Cruz Roja no hace resaltar con esta actitud su solidaridad con la táctica brutal del gobierno contra los anarquistas, quitándole el trozo de azúcar en la cárcel? ¿No entienden los socialistas de que con esa actitud dan más ánimo al gobierno—ahorrar sus enemigos y recibir los aplausos de sus pseudo opositores?

¿O es que no es un aplauso para el enemigo, para el gobierno, cuando los socialistas nos excluyen moral y efectivamente de los partidos sociales, quitándonos el derecho de existencia y de ser, ayudados por la Cruz Roja independiente? ¿Acaso eso es menos que declarar á los anarquistas como un elemento anti-social, y que deben ser perseguidos por todos los medios?

Hace un año y medio que me encuentro en la cárcel, y me intereso en la pregunta siguiente:

¿Por qué causa los anarquistas son tratados más brutalmente por el gobierno que los demás revolucionarios?

Es bien sabido como el gobierno arregla sus cuentas con todos los demás revolucionarios vencidos, como piteota á los caídos. Pero todos convienen en que nadie es tratado con tanta insolencia como sucede con los anarquistas, por lo menos aquí, en Vilna. Cuando alguno de los últimos cae bajo sus uñas, ya puede resignarse de toda esperanza de volver alguna vez á la vida. Lo desgarrar como un tigre furioso, sin causa.

A primera ocasión lo llevan ante el tribunal de guerra y cuando no hay tal ocasión lo tienen encerrado por mucho en la cárcel y por cualquier causa menor al tribunal de guerra ¡A ahorcar! Y no son palabras solamente. Yo mismo estoy aquí hace ya un año y medio solamente por el nombre de anarquista, aunque nunca me ocupaba con trabajos prácticos, aunque nunca fui miembro en los partidos anarquistas de Rusia. Causa una impresión terrible ver como jóvenes de diecisiete años, son conducidos al patíbulo. Con un heroísmo sin ejemplo soportan los tres ó cuatro días que duran después de la condena hasta la ejecución; pero sin embargo no pueden esconder sus sufrimientos interiores, aunque se esfuerzan para hacerlo.

—¿Mañana á estas horas me irá mejor ó peor?—Me preguntaba un jovenito de 18 años la última tarde antes de ser ejecutado.—¿Sabes—agrega—si la muertees peor que la vida ó nspira miedo al hombre, sólo porque no sabemos lo que es!..... Imagínese si es posible algo peor que los trabajos forzados perpetuos, y sin embargo esto no me atemoriza, porque aunque es muy difícil, por lo menos sé lo que es; pero la muerte... esto..... no sé que es.....! No puedo creer que mañana ya estaré sepultado bajo la tierra.... y y..... nada». Y más tarde agrega: «Sabes, no sería malo si existiera 'otro mundo'.....para no morir completamente».....

Esto es una conversación que trabó

conmigo un delincuente condenado á muerte. Hasta las 10 de la noche conversábamos; á las cuatro de la madrugada lo ahorcaron.....

Es terrible ver como estos niños de padres pobres, mayormente son sastres, zapateros y carpinteros, simples hijos del pueblo, se torturan en su última agonía, cómo se esfuerzan, para no hacer descubrir aquel deseo á la vida que los invade completamente. Ellos creen que es una vergüenza el temblar de los músculos al pisar el patíbulo..... Y se esfuerzan para que sus compañeros no descubran su debilidad.

Pero no tengo el ánimo de filosofar más sobre estos niños. Hay que experimentar lo suyo para poder comprenderlos. Y si yo os hablo de ellos es porque quiero decirlos que ellos mueren por nada, porque con un pequeño esfuerzo se podrían salvar muchas víctimas.

Y mueren por nada también porque la parte pseudo—progresiva tienen hasta cierto punto la culpa de su destino.

¿Por qué causa los anarquistas son tratados con más insolencia por el gobierno? ¿Será acaso porque teme más á éstos que á todos? ¿Cree acaso el gobierno que estos niños de 17 años son sus enemigos más peligrosos? ¿O será q' para la burocracia rusa, los anarquistas representan los peores delincuentes?

—Yo no puedo creer en eso. La burocracia rusa—hombres sin corazón, pero no sin cerebros, no puede ser atemorizada y tomar por el peligro mayor á jóvenes de 17 años, sean anarquistas ú otros. Y si el gobierno los trata con más brutalidad que á los demás, es solamente porque nadie es tan indefenso y olvidado por todo el mundo como los anarquistas en las cárceles rusas. Pero si son olvidados por los compañeros, son recordados demasiado por sus enemigos. Todos los periódicos socialistas están llenos todavía con muchas injurias contra los anarquistas, representándoles con los colores más terribles y con eso han atemorizado al pueblo.

Muy bien sabe el gobierno de que los anarquistas no tendrán defensores en el tribunal, que ningún partido hablará sobre eso, nadie tratará este asunto en la Duma, ni nadie lo sabrá. Es esto lo que le anima para sus asesinatos; sin juicio está ahorcando por todas partes, y construye más y más patibulos.

Estoy convencido de que un abogado defensor podría en muchos casos cortar la soga del pescuezo de las víctimas. A muchos otros se podría salvar de los trabajos forzados, porque en su mayoría están condenados sin hechos, sólo por atestigüaciones de los espías, cuya falsedad muy fácil se podría demostrar. Y os lo repito, que muchos han muerto por nada y otros más están en la Siberia por nada. Podrían haberlos salvado por las mismas leyes del código criminal ruso con sólo recordarlos ante el tribunal. ¡Pero nadie se acuerda! Todos pasan fríamente por el tribunal, cuando se condena á los anarquistas.

Si la nación rusa exige víctimas tan numerosas en pro del mejoramiento de su vida, ¿por qué deben serlo estos elementos más aislados?

Y si son víctimas ¿por qué causa los elementos mejores los tratan como brutos? ¿Acaso no han contribuido para la revolución como todos? ¿Por qué se muestran tan indiferentes para con la sangre de los anarquistas en Rusia? Y si los elementos mejores no pueden ayudarles aunque quisieran ¿por qué entonces les hacen mal? ¿Por qué les quitan el derecho al trozo de azúcar en la cárcel? ¿Por qué les arrancan el ven-

daje cuando la sangre corre del corazón?

Pero no quiero ser tan inocente para presentar estas preguntas á los socialistas. Estoy seguro, que ese partido «científico» no cambiará su táctica con los anarquistas. Estoy seguro de que no combatirá al gobierno reaccionario, cuando se trata de anarquistas. Yo no quiero apelar á ellos, á sus sentimientos de justicia.

Pero me dirijo á los camaradas de todo el mundo. Os pedimos: ¡no nos olviden en momentos difíciles! Nos han quitado la posibilidad de cumplir nuestras necesidades. Estas necesidades no se eliminan, y también aquí existe el deseo de hacer más soportable la vida.

Nuestras necesidades consisten en tener un trozo de azúcar, un poco de tabaco y la posibilidad de cambiar de vez en cuando la ropa. Son necesidades que se presentan en todas partes, pero significan mucho más aquí en la cárcel.

Entre los 100 presos de todas las categorías, el estado peor, es el de los anarquistas. Para nadie la cárcel es un cementerio, como para e'los. Todos reciben visitas de vez en cuando, de afuera; cada uno tiene amigos en libertad que le ayudan, para aliviarle un poco los sufrimientos.

Sólo los anarquistas no tienen nada. Una vez cerrado el portón de la cárcel detrás suyo, ya están separados de todo el mundo; nadie se interesa por saber cómo viven ó mueren.

[Esto es demasiado triste, camaradas! ¿No hay acaso en todo el mundo ni un corazón que sienta por nosotros? ¿O con sólo indicarlo ya se nos ayudará?

Por el momento creemos en lo último; y os indicamos el camino.

Veinte ó treinta hombres están encerrados aquí, sin nada; y cada rublo, cada moneda que nos manden, será para nosotros una gran ayuda. Hombres hay que no se cambian hace muchos meses, las ropas. Están con lo que han venido, y cada camisa que nos manden, podrán salvarnos de los bichos que nos comen vivos.

Hace poco ahorcaron á un anarquista conocido. Antes de la muerte, nos pedía que le mandáramos ropa, pero no podíamos hacerlo.....

Creemos que todos nos comprenderán y se harán eco de nuestro pedido.

VUESTRO COMPAÑERO XX.

LA POLICIA



Para lo que sirve!!!

Lea lector el artículo

Belleza de la policía

BELLEZA DE LA POLICIA

El Comercio 12 del presente edición única del día Domingo, publica lo siguiente con el título

GRAVE.—Un inspector de policía número 65 llamado Emilio Araujo, ha cometido el crimen de violar en varias noches consecutivas á tres mujeres vecinas del callejón número 99 de la calle de Saloon, en que vive.

El delito se reagrava quien lo ha cometido inviste el carácter de guardián del orden público.

Es de esperar que la subprefectura imponga el castigo que se merece ese individuo.

¿Qué tal suelto?

La policía violando á débiles mujeres la policía violando con el palo las espaldas de los obreros, la policía violando todo: Del mismo número tomamos lo siguiente:

“Después de la desgracia sucedida en casa Praeli, el mayor Leyva ordenó la colocación de guardias para que custodiaran el almacén. Estando anoche en el interior del almacén Domingo Salguidice y Eduardo Praeli cuidando las mercaderías, llegaron á sospechar infraganti delito, á 2 soldados de guardia en el depósito de keroseña sustrayendo latas de este líquido, y al teniente Zevallos frente á la abertura del depósito cuidando á los ladrones, quien sintiendo correr á Praeli hizole alto para proteger la huida. Amenazados los soldados salieron de la ratonera en que se hubiese metido.

Salguidice los detuvo hasta la llegada del subprefecto y del mayor Leyva, quienes procediendo con rectitud, mandaron presos á los soldados y al teniente Zevallos con centinela de vista. Espero se castigará como merecen á estos nobles cuidadores.”

E. PRAELI.

Conque esta es la policía rural ó (gendarmaría), la que garantiza la Propiedad, las Garantías individuales y sociales, según se vé saben hacerlo que es una maravilla, el lector que juzgue, y verá si nosotros tenemos ó no razón.

El Hambriento.

PROGACION VOLUNTARIA

Trujillo—

Para “El Hambriento” N. 51—S. 13 36.

Fábrica de Tejidos El Inca—

Listas atrasadas S. 2.52—Id 2.40

Chilayo—

Lista de erogantes

T. Vera y López 10, E. Santa Cruz 10, T. del C. Luncar 10, S. Velasco 10, A. Castro 10, F. Ramírez 10; G. Villalobos 10, R. Lara 10, F. Arana 12, G. A. Q. G. 20, Julio Juape 10; J. D. Guenpey 10; L. Valiente 10, L. Angeles 10, N. Dominguez 10, M. Romero 10; Z. Hurtado 10; D. Dávila 10; P. Dávila 10

Suman—S. 2.12

Lima—

Lista N.º 1.—

Luis García 40; Manuel José Herrera 10 Victor González 10, Manuel Quintana 20 José Vásquez 10, lista atrasada S. 100, Ba rrrante y hermano '30. Domingo Ferrari 17, un daño 20; Díaz José 20; Rosendo Rojas 33; Fortunato Figari 30; Aguirre 30, Morante 20, Benites 20

Lista Libertad de E. Pardo S. 3.50

Fábrica de cigarrillos “El Perú”—

F. Figueroa 50, lista atrasada 1-04

Fábrica de tejidos “El Progreso”

Grillo, Becorena, Ríos, Chavarría, Sra. Chavarría, Rojas, Vásquez, González, Isidoro: Larrea: Inguit, Galindo, Ducas, Chum piaz, Seminario, Hernández, Sánchez N., Sánchez Florez: Villanueva: Fajardo: Guzmán Valverde

Sume de la lista 1-05

Listas atrasadas del número 51—1-22; del número 52—1-34

Fábrica de tejidos San Jacinto—

Franco 10; Nicama 10; Dominguez 10: Valle 5: G. T. B. 5; lista atrasada 45:

Lista número 2

María y Nicolás 60: “El Hambriento” S: 15

Fábrica de Tejidos El Inca

Mendieta 2; Orbeagoa 4; Perales 4. Plaza 4; Pasco 6; R. Málaga 6; Ramos 6; Secura 6; Sierra 4; Asterdam 8; Morales 4. Pezreya 13; Medrano 6; Quijandría 6; Mendiburu 6; M. Cano 8; Tataje 8

Suman 0.99

Fábrica de Tejidos de Santa Catalina

José González 20, un paciente 10; un condenado 10; Juan Alvarez 10; Oscar de Al. tuna 10; Santiago Baluarte 10

Listas atrasadas 1.40

Listas atrasadas 2:40

Callao

M. García 20; D. Céspedes 20, M. Sánchez 10; M. Miranda 10; un afelador 10; un herrero 20; P. Mondoñedo 10; R. Ponce 10; R. Carpio 10, D. Aspire 20; H. Novoa 10; R. Gutiérrez 50; B. Cortez 50; G. Maza 6; J. Aróstegui 30; F. Rojas 20; Llorente 20; un calderero 10

Suman—S. 5.86

Para el número especial extraordinario

Elías Erasmo 50, José Cáceres 40, Manuel García 20

Suman..... 1.10

Suma anterior..... 5.00

6 10

Sigue abierta la suscripción.

Miguel E. Vitero 40; F. V. Castro 10, C. Cañoli 20, J. Solari 20, Felipe Serna 20. M. Hernández 10. Amandolese F. 10, R. Sánchez 30, José B. González 20, R. Machado 10, Victor Castañón 10, R. Cáceres 10, González 20, C. Muñoz 10, Carlos Gonderay 10, Wandera 20, Tomás Acuña, Maximiliano Sánchez 20

Suman 2 85

De Julio—

E. Elías 20, R. Miranda 10, B. Mondoñedo 20, R. Ponce 14, H. García 20, J. M. Rojas 6, M. Sánchez 10, D. Cáceres 30, F. Portocarrero 20

Erogación voluntaria por obreros conscientes de su libertad y sus derechos en protección á la publicación del periódico obrero “El Hambriento” defensor de la clase trabajadora
M. E. Vitero 20, E. Cañoli 10, J. González F. Julio Solari 10, Emilio Chappoi 10, Machado 10, Pedro Artibardero 10, Manuel Hernández 10, Felipe Serna 10, Francisco Flores 10, Pedro Rivero 40

Suman 1 05

A. Magán 40, C. Huber 40, G. Aguilar 20, J. D. Granados 20, J. Rojas 20, M. Mendoza 10

Listas atrasadas 1.60
Palmira (Mendoza) R. A.
Carlos Z: Agucro 1 peso cambiado aquí 60 cts;

NUESTRA PROPAGANDA EN TRUJILLO

Un recuerdo

Obreros, descubrios é inclinad la frente á la lúgubre loza que cubre los mortales despojos de las víctimas del trabajo en el día del más nefando de los aniversarios de la humanidad y coloquemos en homenaje a su trágico recuerdo una siempre viva y una rama de cipres que al pasar los desechos de la vida por los umbrales de la muerte incline su frondoso y melancólico follaje como para dar el post-trimer adios á los que fueron y se van.

Nuestro corazón compañeros viste el luto del recuerdo eterno, de la fatal jornada del 1.º de Mayo de 1886, efeméride grandiosa dela más grande odisea de nuestra vida libertaria.

Hoy ha sonado obreros una hora más en el reloj de los destinos proletarios, y aquí conmemoramos, no una victoria del egoismo burgués, ni un luctuoso suceso palaciego; recordamos los lúgubres sucesos ocurridos entre el trabajo con el capital ó sea el resultado trágico de los odios burgueses ensañados contra las víctimas del pan.

Todas las insituciones tienen sus grandes alegres y sus grandes tristes días, las naciones también los cuentan en su historia y asimismo los recuerdan las religiones, nosotros que, no tenemos más patria que el universo, ni más religión que la del trabajo nos toca hoy recordar que el cristianismo nuestra santa semana del trabajo ó sea la pasión y muerte de nuestros hermanos hecha por el odio y ensañamiento cobarde y alveoso de la burguesía capitalista y avasalladora del asalariado; pero todo esto no importa, las cruzadas del trabajo contra la burguesía darán por resultado nuestro anhelo deseo é igualadas nuestras antedades físicas y morales nada implicará el dinero ante el contingente físico y moral de educación de los que ocuparán nuestro campo cuando nuestros cuerpos reuidos por la lucha y las fatigas de la vida, yascan yertos bajo los escambros de la miseria,

AGUSTO AMORÓS.

Compañeros:

A pesar del estado embrionario en que nos encontramos los obreros todos, de este rincón del planeta terrestre, en lo relativo á la cuestión social creo que avanzamos; aunque sea paso á paso. Prueba de ello nos dá la actuación presente en que los obreros de Trujillo y los que simpatizan con nuestra causa que es el reflejo de la razón y la justicia se hayan dado cita para concurrir á este acto, que no significa otra cosa, que la protesta airada de los crímenes cometidos en las personas de nuestros más ardientes luchadores allá por el año 1886.

Uno de éstos gloriosos mártires, que fué Samuel Fielden, al subir el patíbulo dijo: “No se mata á la idea suprimiendo á sus defensores.”

En efecto: cuánta verdad, cuanta filosofía encierran las frases sublimes de aquél título que no se arrojó ni ante el peligro, ni se humilló, ante ese tribunal de lobos que lo sentenciaba á muerte de la manera más cobarde.

Así pues, los que sacrificaron á estos mártires del mejoramiento obrero, no mataron al ideal; no han hecho otra cosa, que despertarnos de ese sueño catoléptico en que vivíamos hasta ayer, y conducirnos con sus propias manos por el camino de las

reivindicaciones que hoy no asustan á su obra.

Por eso el mundo obrero, en éste luctuoso día, se estrecha en fraternal abrazo, y jurado no detenerse ante ningún obstáculo que intercepte el camino hacia la emancipación del proletario, dice: “No desmayaremos en el ardor de nuestras convicciones, ni en la constancia de nuestros esfuerzos.”

La sangre de nuestros inmortales compañeros, derramada en la República Norte Americana, de esos, que llenos de abnegación y dignos de la grandeza de sus almas, se encarraron con el sacrificio y el martirio, defendiendo palmo á palmo sus generosas ideas por la humana redención; todavía está humeante, clamando venganza.

Los nombres de todos estos mártires vive en nuestra memoria y la gratitud hacia ellos perdurará en el corazón de todo obrero.

Ellos nos dieron un ejemplo enseñándonos á luchar por la conquista de nuestros derechos. El régimen existente nos empuja á la lucha.

Día tras día nos hacen reflexionar del abuso, la tiranía y opresión se entronizan debido á nuestra indiferencia.

Sabido es por todos nuestros compañeros de infortunio; que hasta hoy no gozamos de verdaderas garantías y que nuestros derechos civiles son un sarcasmo. Así vemos, pues, que si reclama un pedazo de pan más, para los estómagos debilitados por la alimentación mala é insuficiente; y si para conseguirlo se recurre á la HUELGA, única arma de que se dispone como medio de defensa, no tardan en acallar el hambre con su fuel y la metralla del soldado, á quien lo azusan á que asesine á sus hermanos los obreros, en cuyas filas no es raro se encuentren su padre ó hermanos. El soldado es pues un proletariado convertido en instrumento, automática ó verdugo de los aynos como sucedió en Iquique el 21 de Diciembre de 1907.

Pero no sólo es en el hecho de las huelgas, en que se puede perder la vida; lo es también, cuando el patrón con su mal carácter ó su estado neurótico quiere enseñarnos con nosotros, por eso vemos que mientras á unos se les (1) raja la cara á chicolatos, á otros se les asestina á palos, en tanto que á otros á patadas, y por último muchos obedeciendo al capricho del patrón pierden la vida vadeando los ríos extrañando el codiciado filón en las entrañas de la tierra; sin que nadie se atreva á protestar so pena de ir á la cárcel como delincuente.

¿A ésto no podemos llamarle enseñanza que nos dan para hacernos reflexionar?

¿No nos hacen comprender la falta de sanción, y la impudencia de que gozan los dueños de nuestras vidas apoyados en el injusto régimen actual que nos mira con avergüenza mostrándose inexorable con el débil y araposo, mientras que lleno de genuflexiones se descubre reverente, ante el fuerte y el pudiente que luce seda?

Creo compañeros; que sí.

Entonces, que no nos llamen perturbadores de su bienestar, puesto que son ellos los que nos empujan á la lucha.

HERNÁNDEZ ALVÁN.

(1) Crímenes denunciados por “El Jornalero” y que han quedado impunes, cometidos en Cayatayo Pampas de Ventura.—LAREDO.

EL GRAN ASESINO



Nicolás II Czar de Rusia

DOS LIBROS INTERESANTES

El Dogma de la "Libertad de Conciencia" y Breve reseña sobre "La Historia de los Jesuitas" del Doctor Christian Dam.

Estas obras de propaganda librepensadora se reparte gratis y se obtiene en la misma condición en la calle de Santa Liberata N. 171, á toda hora del día á la persona que lo solicite.

Congreso Obrero Sud-Americano

Debiendo celebrarse este Congreso, el 10 de Abril de 1910, avisamos á todas las Sociedades Obreras, organizadas en el Perú, que deseen tener relaciones ó pedir informes sobre dicho Congreso, deben de dirigirse en esta forma, al secretario del Consejo Federal, de la Federación Obrera Regional Argentina.—Sr. Juan Bianchi, calle Uruguay N. 115 — Buenos Aires — República Argentina.

Grupo "El Hambriento."

LLAMAMIENTO A LOS TRABAJADORES

DEL CONTINENTE AMERICANO

International Workingmen's Federation of America

Compañeros: la clase trabajadora del continente americano, hace tiempo que siente la necesidad de agruparse en comun, para luchar ventajosamente en favor de sus intereses de clase, comprendiendo que mientras existan bajos salarios y largas horas de trabajo, en un país, será una constante amenaza contra los altos salarios y las menos horas de trabajo, de otros países, puesto que los capitalistas, instalan sus empresas industriales en donde se halla la mano de obra mas barata, sin importarles que los obreros que producen sus fortunas sean argentinos, cubanos, mexicanos ó chilenos, pues para los explotadores, lo esencial es llenar lo más pronto que puedan sus arcas de dinero, sin tener en cuenta el sentimiento patriótico, que tanto interes tienen de inculcarlo á los desheredados.

El odioso despotismo que reina en la mayoría de las repúblicas del continente, es una ventaja para los capitalistas, y por ello son protegidos y ayudados los malvados dictadores, que con una ferocidad sin ejemplo, maltratan y asesinan á los dignos trabajadores que se rebelan contra la explotación desenfrenada de los trusts y que intentan mejorar de condiciones económicas.

Estas consideraciones, nos han impulsado á dirigir la vista hacia nuevos horizontes, estando convencidos que la única solución para libertar al proletariado americano, de la tiranía de

los ambiciosos capitalistas y del despotismo de los gobiernos inquisitoriales, es con la formación de una potente organización internacional, para que unidos todos los trabajadores residentes en el continente americano, hagamos prevalecer nuestros derechos de hombres, destruyendo esa política corruptora, que encumbra á farzantes y asesinos, cobijándose bajo el manto de la república.

Una inteligencia internacional será de gran importancia, abriendo con ello una nueva era de fraternidad y construyendo para el porvenir proyectos sociales de gran trascendencia, con los que el proletariado universal se regira sin necesidad del capitalismo ni de sanguinarios gobernantes.

Esperando que las organizaciones obreras, lo mismo que individuos, participaran de nuestras opiniones, agrupándose en esta naciente organización internacional, les saludamos fraternalmente.

El secretario nacional.

W. J. BELL.

Chicago, 30 de junio 1909.

151—Room 43 1/2 Washington St.

REGLAMENTOS PROVISIONALES

(1) Mientras tanto se prepara una convención el que tomaran parte las organizaciones de los diferentes países del continente americano, queda establecido un comité internacional, en la ciudad de Chicago, E. U. el cual nombrara un comité nacional y comisionados de estado para los trabajos de organización.

(2) Cada estado debe nombrar un comité, el cual se pondrá en relación con el comité nacional, evitando siempre la enojosa centralización, y los viejos moldes autoritarios.

(3) Al objeto de procurar fondos para los trabajos de organización, los comisionados de estado deberán abrir suscripciones voluntarias, destinándose la mitad de las sumas recibidas para el comité del estado, y la otra mitad para el comité nacional.

(4) Todas las organizaciones que formaran parte de esta federación, debemos gozar de completa autonomía en los asuntos locales ó nacionales, obrando de común acuerdo cuando se trate de asuntos que interesen á todos los países.

Desde Buenos Aires

Próxima huelga general para 1910. — La proclamación de Roque Saenz Peña.—Arresto del pueblo en conflicto de límites entre Perú y Bolivia. — El embellecimiento de la metrópoli. — La Exposición Internacional de transporte de 1910. — El monumento á la Independencia. — Compañeros de "El Hambriento" Salud.

Teniendo en cuenta que para el centenario de la revolución de Mayo, nuestro gobierno se prepara para festejar la emancipación política del país, con una serie de grandes fiestas, donde agendarán un sin fin de extranjeros, pensamos AGUARLES la fiesta, proclamando La huelga general, para que deroguen la ley del servicio Militar Obligatorio, y la ya tan célebre y famosa ley de residencia; que, cual espada de Damocles, está pendiente sobre nuestras cabezas.

La iniciativa parte de un grupo de ciudadanos y ha tenido gran repercusión en las filas obreras, y será un hecho la realización de tan grande y hermoso pensamiento.

El día 2 de Julio, á las 8 p. m. en el Teatro de la Opera, se dió lugar la pro-

clamación. como candidato á la presidencia, del doctor Roque Saenz Peña, general peruano y no se cuantas cosas más.

Unos compañeros, con tal motivo invitaron por intermedio de La Protesta á los que quisieran concurrir para presenciar la comedia de la proclamación, como así mismo para dar una manita si fuera necesario.

En lo mejor de la proclamación un compañero quiso hab ar y al negar e la palabra se armó un barullo de todos los diablos, y fué imposible continuar el acto, la gente se precipitó, y los músicos sirvieron para organizar una columna, que dió gritos contra el candidato que pagaba la fiesta.

En el momento de mayor agitación algunos obreros se pusieron de pie, sobre las butacas y sillones, donde tan comodamente descansan sus carnes las hastiadas burguesas. La Opera, es el punto de reunión de la crema.

La policía tuvo que intervenir, de lo contrario la proclamación hubiera tenido un principio funebre.

Será del dominio de Uds. la parcialidad del gobierno argentino con motivo del fallo de límites en la cuestión Perú-Boliviana y las manifestaciones anti-argentinas, habidas en varias ciudades bolivianas.

Los diarios burgueses. exitaron al pueblo pero el pueblo bonaerense dió muestra de una conciencia de clase, superior á nuestros mas optimistas juicios. Ni un sólo grito, ni una sola protesta. la clase trabajadora, no quiera guerra con nadie, y vanos fueron los recursos politiqueros

El pueblo sabe que quien pagara los platos rotos es él, y por lo mismo, ante un peligro guerrero, su deber es ir á la huelga general revolucionaria, y tomar mar posición de los medios de producción y transporte. La guerra que la hagan los parásitos

En "La Protesta" se hizo propaganda en tal sentido, y el grupo anarquista Los Anexos invitó al pueblo á una gran conferencia anti patriótica y anti-guerrera.

Para el centenario se han empezado un sin fin de grandes obras en embellecimiento de la ciudad, entre las cuales figura la plaza del Congreso, en una extensión de tres cuadras, en la Avenida de Mayo, donde serán demolidas una hermosa construcción de 6 pisos y algunas otras casacas de importancia. Esta plaza costará al fisco, lo menos unos ocho millones de soles.

Para dar mayor amplitud á la Exposición Internacional de Transporte de 1910, se ha empezado á demoler un gran cartel de caballería, en la calle Santa Fe y Maldonado, donde se levantarán monumentales construcciones para la Exposición.

En el sitio del cuartel se construirá el pabellón del Trabajo.

Con motivo del centenario, cada día la ciudad presenta un nuevo muladar de escombros, por todas partes las viejas construcciones ceden paso á la ingeniería moderna y á la arquitectura, quienes se encargen de la construcción de grandes mansiones. ¡Lástima que estos modernos edificios no sean para la comunidad!.....

La fiebre por los monumentos va en crescendo, por ahora se han encargado un sin fin de monumentales monumentos. En la plaza de Mayo, se levantará uno á la Independencia, la base tendrá 45 metros, y su altura será de 60 aproximadamente. contendrá en su seno grandes salones para el museo histórico y por ascensor ó escalones, se podrá subir, por el interior á la cúpula.

Este colosal monumento, lo construirá un arquitecto y es el autor, el escultor italiano Luis Brozzotura quien obtuvo en el concurso el primer premio 10,000 pesos oro. La construcción la paga el estado.

Los españoles, los franceses los ingleses y los italianos, por medio de suscripciones populares, regala cada colectividad, un monumento á la ciudad, en

conmemoración del centenario.

Y si sigue la fiebre monumental, los monumentos serán tantos, que habrá necesidad de colocarlos por los campos, cerca de la línea del tren, según una caricatura de actualidad.

C. C. Hoüls.

Buenos Aires, Julio 16 de 1909.

¿Dónde está Dios?

No lo sabemos; á mí me ha dicho un cura ó fraile desde mi infancia y qué aún no tenía uso de razón que Dios estaba en el Cielo, en la Tierra y en toda parte y lugar.

Pero ahora que he llegado á tener uso de razón y libertad de pensar, porque pienso como mi conciencia me dicta y no me sujeto á las malévolas inculcaciones religiosas predicadas por los traficantes de ultratumba, veo que me han engañado, que me han atrofiado el cerebro con tan grosero y asqueroso fanatismo. ¡Canal'las!

¿Y qué es un fraile? Un fraile es un hombre como cualquiera otro, que mediante el estudio y algunos años en el convento, se rapa la cabeza, se pone una pollera negra, se encaqueta un sombrero alón á manera de pandorgo, una vez emascarado, le dice al pueblo ignorante ó creyente, que es enviado del Señor Dios de los Cielos, y el pueblo estúpido cree que sea Ministro de Dios, un hombre que se levanta por las mañanas á decir misa después de haber dormido con su mujer (vulgo mula), aún hombre de carne y hueso, sujeto á las tentaciones de la lujuria y las desventuras domésticas por consecuencia mundano.

¡Qué engano, que sea este hombre Ministro del Señor, Dios de los Cielos!

El fraile ha inventado un Dios para humillar, explotar y oscurecer las conciencias, prohibiendo de esta manera todo analisis, toda investigación hacia á la verdad, trayendo por consecuencia la ignorancia de los pueblos.

Este inventado Dios, le sirve á los frailes para hacerle pagar á los pueblos tontos ó creyentes, misas, bautizos, matrimonios y respuestas de todas clases y tamaño y hasta para sacar almas del infierno imaginario.

¡Miserables especuladores, ¡Ladrones con sotana! Que con el boccón sistema divinidad, matan las conciencias y luego en la obscuridad robarlas á discreción.

Pero busquemos á Dios. ¿Dónde se encontrará este digno hombre? Levantamos la cabeza al Cielo y encontramos una nebulosidad blanca, nos fijamos, nos fijamos bien, no lo vemos. Mañana volvemos á observar y vemos otra capa pero azulada escrudifiamos más y más, tampoco le vemos. Repetimos al día siguiente, haciendo otra nueva investigación y encontramos una nebulosidad espesa, negra, tampoco le encontramos, nos rompemos la cabeza, nos cansamos la vista y no encontramos en el Cielo vestigio de su existencia.

Lo buscamos en la tierra; vamos á los templos, no lo encontramos, sólo encontramos muñecos de palo, vírgenes de trapo, llenas de tela araña, penetramos al convento, encontramos frailes hipocritas, legos maricones, buscamos hasta los reservados (porque como dicen en toda parte y lugar) y no le encontramos. ¿Pero dónde está?

¡Mentira infame! Inculcarlo á las

generaciones la existencia de un Dios, que la humanidad no ha podido ver ni verá jamás, y que el fraile se encuentra en el mismo caso por que no lo ha visto ni lo verá, claro que no existe.

¡Ah si existiera un Dios oíría los clamores de los pobres, de tanta vieja beata limosnera, que con la manta verde y el traje sucio y arrancado le pide á todas horas del día pan, abrigo y alburge y el permanece sordo, si verdaderamente hubiera un Dios, no hubiera tanto pobre que muere de hambre, de frío, ni estaría el pobre expuesto á ser lanzado al medio del arroyo con sus hijos, y por más que reza é implora, siempre en la desgracia, en la descorriada miseria. ¿Y dónde está este Dios, ó se ha vuelto cordero?

Deslindémoslo: ¿Hay Dios ó no hay. No no lo hay, porque mientras el rico avariento goza de comodidades y placeres, el pobre muere de hambre, desnudez y falta de asilo

¿Por qué esa diferencia, siendo todas sus criaturas de ese Dios nuestro?

O es que ese tan alabado Dios no le tiene compasión á los pobres, ni serán sus criaturas, ni le da lástima tenerlas ahoyadas en la más espantosa miseria y á pesar de todas estas pruebas palpables, hay pobres estúpidos que le quitan el pan á sus hijos para pagar misas y dar limosnas a la Virgen del Perpetuo Socorro de los ricos, más no de los pobres, porque de éstos no se acuerda.

¡Hasta cuando no te convences de tanto engaño, de tanta superchería, de tanta mentira, de tanta especulación que te predica esa plaga de frailes ociosos y cotrompido!

¡Hasta cuando no te convences y trabajas para tí y tu familia, economizando esos centavos que les hace falta á tus hijos para su bienestar, no les des un centavo á los curas, mira que con esas limosnas mantienen á sus mujeres y demás vicios!

¡Convencetel!

TOMÁS R. PARDÁL.
Libre pensador

CONSIDERACIONES SOBRE LA HUELGA

DE LOS

OBROS DE CORREOS Y TELEGRAFOS DE FRANCIA

La huelga de los *postiers* está vencida. Bien es verdad que, por venir importunamente, nació muerta. No quiero decir que los empleados de Correos han sido derrotados en toda la línea. Vencidos, resultan triunfantes. Lo único que en este caso ha demostrado su perfecta inutilidad, es la huelga en sí. Es un procedimiento anticuado, con que los socialistas de hace cincuenta años han venido amenazando, y que en la práctica se ha visto su total ineficacia.

Así la clase obrera, dejando el viejo campo, se ha entrado de rondón en el claudisismo revolucionario. En vez de huelga, destrucción, *sabotage*. Siglos hubiesen durado las huelgas en Mazamet y en Meru, que no importaban á los capitalistas, sino á los mismos obreros, que se morían de hambre. Pero echaron mano al procedimiento del *sabotage* y se entregaron á la *jaquerie*, destruyendo máquinas y saqueando las casas de los propietarios, y éstos no tuvieron más remedio que rendirse.

Los *postiers* ha fracasado por el momento.

Y fracasaron, por declarar una huelga, cosa completamente inútil, y porque se confiaron en la acción parlamentaria, que estimaban les sería favorable. ¡Tremendo error, que no se escapa al menos avisado! Los que sienten las responsabilidades del Poder, y además, representan intereses, aunque sean radicales, socialistas, y defiendan las aspiraciones del prole-

tario, necesariamente tienen que oponerse á todo movimiento de revuelta. Y los socialistas unidos, toda su acción parlamentaria redújose al pintoresco espectáculo de cantar en plena Cámara el himno de *L'Internationale*. ¡No es con cánticos con que se ganan las grandes batallas!

El fracaso de los *postiers* es el fracaso del socialismo pacífico de las huelgas y de la legal acción parlamentaria. Cuando los sindicalistas los llamaban á su campo de rebelión; cuando los revolucionarios les ofrecían su concurso, incitándolos al *sabotage* los *postiers* protestaron indignados. Así han venido el vencimiento y la bancarrota. Pero de ese desastre han sacado una lección. Es decir, el triunfo ha sido de los derrotados, de los expulsados del Cuerpo, de los que predicaban la rebelión á ultranza, con todas sus arriesgadas consecuencias. Y el triunfo será de ellos en breve, porque en torno suyo tendrán que agruparse todos si quieren sacar adelante las reivindicaciones colectivas que vienen persiguiendo.

Como persiguen otros grupos de funcionarios públicos, los *postiers* marcharán en un sentido revolucionario, recabando la acción colectiva. Hasta hoy sólo han constituido Asociaciones profesionales con fines particulares, mutualidad, beneficencia, etc. Irán á los Sindicatos por agrupaciones de profesión, con personalidad jurídica y con derecho á una resistencia en masa, sin que individualmente pueda ninguno de los sindicalistas recibir perjuicio personal en su carrera, salvo por faltas especiales en el servicio.

Ese es el camino á andar, y es el camino que se vá andando. A los trabajadores de todas clases y condiciones se les autorizó la constitución legal de los Sindicatos. Se crearon las Bolsas del Trabajo con subvención del Estado.

Gracias á cierto portillón de Waldeck-Rousseau de 1901, y usando los gobiernos de una amplia y acaso prudente tolerancia, comenzaron á agruparse los funcionarios públicos, constituyendo sus *Asociaciones profesionales*. ¿Qué alcance ha tenido ese movimiento? En primer término, un enorme desarrollo.

En 1902 no había más que siete Asociaciones de funcionarios públicos. Al comienzo del año actual existían 488. Enorme cifra, que representa una fuerza colosal, pues pasan de cuatro millones los asociados. Y viene á resultar mayor esa fuerza porque esas Asociaciones se han ido federando. ¿Se comprende, dada esta presión irrompible, su fuerza extrat. dinaria? A merced de ella están todos los servicios públicos. El día que se establezca una solidaridad á todo venuto, la administración pública no estará á merced del Gobierno, sino de los propios funcionarios, sus comités dirigentes unidos.

Abarca todos los ramos de la administración pública. En el ministerio de hacienda hay 115 Asociaciones, que agrupan á los empleados de Correos, Telégrafos, Teléfonos, Contribuciones directas, indirectas, Aduanas, Cajas de depósito, Consiguaciones.

En instrucción pública existen 149 grupos entre ellos 103 de maestros de escuela.

Pero lo más curioso, é indudablemente lo más peligroso, es que esas Asociaciones también existen en el ministerio de la guerra hay 69 Asociaciones en las que entran: los empleados de los establecimientos de artillería, fábricas de cañones, de armas y de pólvora. En un momento dado, la resistencia y el abandono de estos empleados ¿no entraña un peligro? En el ramo de marina hay 12 Asociaciones muy numerosas, la de obreros de los arsenales, que han logrado descartar todo el viejo régimen militar que sobre ellos pesaba. Donde más se hace sentir la gravedad de esta si-

tuación es en el gran departamento marítimo de Tolón, donde los obreros del arsenal son los amos verdaderos.

Pues bien; con esta constitución previa en grupos *profesionales*, con fines puramente privados hasta ahora, no ha tardado en presentarse el movimiento de avance hacia la *sindicación*. Y á ella llegarán. Es indudable. La batalla está presentada, y aunque por el pronto se han perdido las primeras escaramuzas y se han hecho por el Estado algunas víctimas, mediante la revolución y la separación de muchos funcionarios que han perdido sus destinos, bien claro se ve que el ardor crece, y que, á la postre, el triunfo será definitivo.

Ya en el año anterior hablé de los vigilantes de Aduanas, un Cuerpo armado que se reunió en Asamblea para pedir que se les *desmilitarizara*. No más régimen de cuartel, ni más penalidad militar por faltas en el servicio.

El caso es insólito, y sobre todo inexplicable para nosotros, españoles. ¿Se comprende á nuestros carabineros pidiendo que se les quite su carácter militar? ¿Se les permitiría una Asociación de ningún género?

Los que con mayor denuedo han venido luchando por la sindicación son los maestros de escuela. Son los que más persecución han sufrido, muchos más castigos han caído sobre ellos, que actualmente sobre los *postiers* entre los que han caído unas mil revocaciones; pero son los que más han adelantado en su campaña, y su sindicación es un hecho cumplido, aunque todavía no reconocido. Pero no habrá más remedio que desechar la ilicitud y acordarles el derecho de la *sindicación* á todo evento, porque ya funciona. ¿Qué hacer contra los hechos consumados?

La derrota de los *postiers*, en el fondo, representa el mayor peligro. Es el triunfo de mañana. Van á caer de lleno en el campo de los revolucionarios. Ellos son los que van recibiendo todas las fuerzas que van fracasando al seguir los caminos del socialismo pacífico de lucha legal en huelgas y por medio de la acción parlamentaria. Y todos se levantan contra el Parlamento, donde el partido socialista ha demostrado su importancia, resignándose á discursos y cánticos, y que de hallarse en el Poder, hubiesen procedido como han procedido los radicales socialistas, protectores de las reivindicaciones obreras, como Clemenceau, Briand y Viviani; pero á la hora suprema, amparados del orden social y del principio de su autoridad.

ÁNGEL GUERRA.

París. 1909.

(De La Organización Obrera de Buenos Aires).

UN MEETIN

Para El HAMBRIENTO de Lima

Chiclayo Capital del Departamento de Lambayque, está notificado para hoy por el Club «Unión y Patriotismo» para asistir á un *meetin* á las 2 h. p. m., en el viejo coliseo (Teatro) testigo mudo de un Club que se formó ahora meses, buscando rentas para su refacción, las que, en buen número de soles no se ha dado cuenta hasta la fecha.

Dejando á un lado estas pequeñeces que desdoran á sus autores; pasemos á otra; es decir á la reunión de hoy.

El Laudo en el litigio sobre límites entre el Perú y Bolivia, es el tema más palpitante de que se han apesadonado los corazones jóvenes de un Club; y éstos en su delirio y exaltación creen que aportando sus débiles fuerzas con palabrerías, salvarán á lo que llaman Patria.

En efecto, la prensa, estos diarios mercenarios y fanáticos que existen, se han encargado de hacer la propaganda como cuando se ocupan de defender esa política mezquina por unas cuantas monedas; pero los obreros ha-

ciendo caso omiso ya no aceptan ni quieren pláticas, ni discursos de falsarios y aventureros que tomando el nombre de patria explotan á las masas, por lo cual deben convencerse que los obreros de hoy ya no son los de ayer que seguían ciegos hasta el infuntio.

LA CLASE MÁS SELECTA—como le llaman—es la que hará firmar la siguiente protesta: «1.º Agradecer solemnemente al Gobierno de la Argentina sus procedimientos de imparcialidad y justicia al dar su fallo á favor del Perú; 2.º Protestar enérgicamente de los actos de barbarie del pueblo Boliviano; y 3.º Ofrecer su adhesión al Supremo Gobierno, ofreciéndole su contingente personal en caso necesario». En los dos primeros puntos de esta protesta es muy justo que cuando se recibe algún beneficio se agradezca, lo mismo que cuando se recibe alguna ofensa; pero esta protesta está llamada hacerece por los padres de la Patria llamados Senadores y Diputados, Ministros y Jueces y todos los que viven absorbiendo la renta de la nación ya en un puesto como en otro, porque ellos en agradecimiento son los llamados por absorbentes á poner su pecho al frente.

¿Qué sacaría el obrero con firmar una protesta ofreciendo su contingente personal? ¿Qué bienes reciben los trabajadores de esto que llaman su Patria, si por ejemplo; el pedazo de suelo en poder de Bolivia, fuera rescatado por las armas. Ninguno.

Lo que llevarían todos los trabajadores al seno de los suyos sería el luto, el llanto y la miseria; puesto que en estos conflictos, las probabilidades de la muerte tienen, el 90 por ciento esto es por una parte y por la otra mañana que esas tres mil leguas fuesen resecadas y habitadas por los trabajadores, se les señalaría cuantas contribuciones inventan los Gobiernos, tal como la que pagamos hoy por nuestras pequeñas casas y huertas.

Mañana que el clarín tocara á guerra, mañana que se oyera el primer estampido del rifle y el reclutamiento de los ciudadanos, de seguro tengo que los afeminados que están hoy encobrando el meetin, temblarían de miedo y serían los primeros que por no abandonar sus tiendas de compra y venta se escondieran en sus guaridas como ratas.

Para el obrero se ha hecho el taller y para todos los trabajadores las distintas profesiones para que trabajen y oman el pan con el sudor honrado de su frente; la patria no ofrece nada más que desengaños y miserias y todas las contribuciones, bejámenes y tropellos de que somos víctimas. Antes que el rifle llegue á nuestras manos y volvamos á matarnos hermanos entre hermanos, antes que cualquiera alaraca bélica se apodere; combiense á los obreros todos del Perú y aún también de Bolivia, declarar la huelga de resistencia, porque sin hombres que carguen el rifle no habrá nada y en caso, á quienes debemos dirigirnos nuestra puntería, será á los mismos mandatarios que en paseos plenipotenciarios van derrochando las rentas de la nación, dejándolas vendidas en poderes extranjeros.

Antes que venga á mis manos aquella protesta, protesto de ella, porque aún que pernano, no me pertenezco; yo soy del mundo, esa es mi patria.

MANUEL UCHOVEN.

Chiclayo, Julio 18 de 1909.